Dirigido y redactado por el CENTRO VERDAD Editor y Administrador LUIS CARTIN Q.

# NUEVA ERA

DIARIO CATOLICO DE LA TARDE

Teléfono 438

OFICINA:

Avenida 6a. Oeste, No. 6

República de Costa Rica

Año I

San José, sábado 21 de julio de 1917

Núm. 212

América Central

# El error del liberalismo y sus varias formas

TESIS SEGUNDA (Art. II)

El liberalismo moderado si no es un ateismo formal ciertamente se reduce al maniqueismo

(Dad al Cesar lo que es del Cesar y a Dios lo que es de Dios)

El liberalismo de que hemos ha- 1 blado hasta aquí está en tanta dis cordancia con lo que su mismo nombre indica que casi se puede creer que le ha sido impuesto ese nombre por antifrasis. En realidad, la libertad de que el liberalismo toma su nombre, si es la libertad de la impiedad, mucho más todavía, es la libertad de una exquisita tiranía y de un despotismo peor que el de toda barbarie. Por esto es que a muchos les disgustó su monstruosidad y se preocuparon consecuente mente en formar otro liberalismo más liberal (perdonando la frase.) Este es el liberalismo que se suele llamar moderado y que, por lo menos de palabra, no admite más la desenfrenada dominación del Estado sobre la Iglesia, sino que sólo quiere la independencia plena de ella y la separación perfecta de ambas sociedades, según la célebre fórmula: LA IGLESIA LIBRE EN EL ESTADO LIBRE, Declara que no niega el orden religio so y también el sobrenatural con la autonomía absoluta que a él se le debe, pero quiere que se prescinda absolutamente de este orden cuando se trata de ordenar la sociedad política, puesto que son dos cosas completamente distintas, la socie dad política y la religiosa. Cada una de ellas tiene su campo propio, su fin, sus medios distintos para lo civil y lo religioso y ¿cómo vamos nosotros a confundir lo que la misma naturaleza ha separado? Por ofra parte no debemos de apartarnos del principio general de justicia que nos manda dar a cada uno lo que es suyo, al César lo que es del César y a Dios lo que es de Dios; es decir para que de este modo la sociedad civil y la eclesiástica gocen de sus dere hos; y como para cada una hay lugar bajo el sol, ha de ir cada cual por su camino sin preoucuparse de los asuntos de la

Ciertamente que esta teoría es más engañosa y a muchos les parecerá tan ajustada a las reglas de la equidad que ya no puede haber algo mejor, pero si la consideramos con un poco de diligencia, veremos que su posición es insostenible a causa del dualismo irreductible que establece, lo cual observó desde ha ce ya mucho tiempo Bonifacio VIII en su Bula UNAM SANCTAM, donde dice que resiste al orden establecido por Dios todo aquel que sostiene la absoluta independencia, tanto entre la Iglesia y el Estado como entre el Estado y la Iglesia, salvo que suponga que existen dos principios, como dijeron los maniqueos, lo cual declaramos falso y herètico. Y en verdad así es, porque esta doctrima concuerda lógi camente con los absurdos admitidos por los maniqueos o por lo menos con doctrinas equivalentes, sea que tome la opinión de los maniqueos en cuanto admitían dos dioses y dos naturalezas en cada principio, o bien sea en cuanto admitían dos al mas en cada hombre. San Agustín, dice de ellos en su libro "De vera religione": Dos almas, una que procede de Dios, y que naturalmente es El mismo; otra de los habitantes de las tinieblas que Dios no ha hecho, ni ha arrojado a ese lugar, siso que tienen su vida propia, su tierra, sus frutos y animales, su reino ulterior y su principio ingénito".

En primer lugar es manifiesto por sí mismo que si es uno solo el principio de todo el mundo o como dice el Eclesiástico I, 8: un solo Altisimo Creador Omnipotente, uno solo será tambiéa el orden del uni verso y uno solo el fin supremo de toda la creación. También es manifiesto que este fin, en grado sublime por parte del ordenador y en grado sumamente benéfico para las cosas ordenadas, no puede ser otro que la gloria de Dios y la felicidad eterna de la creatura racional, por la cual han sido hechas todas las cosas inferiores. En fin, es mani fiesto que a este mismo fin se deben de subordinar todos los fines infe riores, si es cierto que los bienes secundarios son medios con respecto al bien primario y que es necesario que los medios estén someti dos al fin. De aquí se deduce una consecuencia de ineludible claridad a saber: que el mismo Estado po lítico está contenido bajo aquel so lo orden del único fin supremo y del cual no le será más licito pres cindir que lo que podría serle al carpintero para prescindir del fin del arquitecto a quien le prepara la madera y se la dispone para cons truir una casa. Digo que es inelu dible esta consecuencia, porque no hay medio de evadırla si no es ne gando la primera proposición de que se deduce.

Cualquiera ciertamente que su pone que el fin civil y el fin religioso son entre si completamenté dis tintos y por consiguiente que son profundamente distintas y separadas las potestades que rigen a las dos en la prosecución de su fin, niega por lo mismo, implicitamente, la unidad del primer principio y así afirma que uno es el creador de las cosas espirituales y otro el de las temporales; uno es el dios que ordena al hombre para la vida ci vil y otro para la vida religiosa. Luego, así como Maniqueo, supone que hay dos principios y si en algo no está conforme con él es en que admite todavia algo peor, pues el creador de las cosas temporales que Maniqueo tenía por el dios del mal, el liberalismo moderado lo tiene por el dios de la luz y del progreso y aquel otro que como creador de las cosas espirituales Maniqueo llamaba bueno, el liberalismo le llama dios de las tinieblas y del oscurantismo.

Todos aquellos que suelen aducir argumentos históricos contra la historia, filosóficos contra la filoso sía y escriturísticos contra la Escri tura, tienen la costumbre de recurrir a aquella sentencia evangélica que nos manda dar al César lo que es del César y a Dios lo que es de Dios. No es este el lugar de dispu tar sobre la verdadera razón que en el Evangelio contradistingue las cosas que son del César de las que son de Dios. Sobre esto trataremos en la cuestion siguiente. Entre tanto hacemos una sola pregunta: ¿César es creatura de Dios o no? Si es creatura de Dios ¿cómo puede ser independiente de Dios? ¿cómo puede tener el derecho de or denar sus cosas sin ninguna relación a Dios, a la ley del mismo y a la religión que fundó? Si no es creatura de Dios, luego tú mismo confiesas que hay otro dios de las cosas temporales, opuesto al creador de las espirituales y en realidad admites como Maniqueo que hay dos prin cipios supremos.

# Consejo Central

Debido a que el domingo próximo a la una de la tarde se reunen las señoras de San Vicente de Paúl en el Palacio Episcopal, la sesión de nuestras conferencias se verificará en la Casa Cural de la Merced. Tomen nota los vicentinos.

# De la Guardia Rural

Ha días deseamos llamar la atención del señor Comandante del Cuartel de la Guardia Rural establecido en la Calle 3ª Sur, hacia algo irregular que, con nuestro tránsito por tal calle, hemos podido observar y que no dice mucho bien en pro de la moralidad, circunspección y buena presencia de un cuer po tan simpático, tan digno de honor y tan disciplinado, por otra parte.

Nos referimos a esa romería,—
digamos así,—de mujeres de conducta equívoca que constantemente,
y sobre todo en la noche, interrumpe el tráfico de tan angosta y sucia
acera en espera de su rural. Lo del
tráfico sin embargo es lo de menos;
lo peor son los cuadros poco edificantes, ni éticos ni estéticos, que
presencian el vecindario y los transeuntes. A veces, por otra parte,
son señoras honradas,—las esposas
de algunos de ellos,—o familiares
quienes solicitan por su pariente, y
que tienen que confundirse allí con

aquéllas en la misma espera obligada.

Comprendemos que este defecto que apuntamos,—el de esa exhibición en la vía pública,—obedece a lo inadecuado del local. Por eso lo prudente sería prohibir terminantemente que busquen,—quien quiera que sea,—a los rurales en ese cuartel, dando a su vez a éstos el tiempo necesario cada vez para concurrir a sus casas a almorzar, comer, etc., evitándose así que aun con el pretexto de un café lleguen a solicitarlos.

Además, ya que allí fuera no se ve nunca un jese que imponga respeto por su rango y su compostura, conviene que el centinela que se ponga en la puerta, tenga una apostura marcial y no esa desgarbada y deslucida que ahora se gastan, usando el rifle como bastón y hasta exponiendo a los transeuntes a una desgracia con su descuido. Entendemos que esa guardia está regida militarmente; pues que lo esté en todo, hasta en el servicio de los entinelas; si no, pues póngase un se portero, libre, charlador y aun charlatán.

JAK

# MATINAL VII

(Para mis ex-maestros del Seminario)

Mirando aparecer la luz del día, el Cielo iluminado tras velo de oro plácido lucía su pompa enamorado:

Y sobre la pradera parecía que el viento perfumado ranúnculos doblando se engreía simpático y alado.

Una enorme bandada de gorriones, meciéndose en las líricas regiones mostraba su alegría.

La aurora era propicia, y en raudales brotaron de su pecho manantiales de angélica armonía.

RAÚL VILLALÓN

1917

# Unguento Al-Mentol de Davis



Inflamaciones dolorosas, lesiones, golpes y otras dolencias semejantes. Calma
el dolor causado por las quemaduras,
sarpullidos e irritaciones de la piel.
Este Unguento es refrescante y curativo.
Muestras gratis pueden obteneras en todas

Muestras gratis pueden obtenerse en todas las boticas o directamente de nosotros. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

Clínica Quirúrgico Dental de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S. Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugia Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS.— TRABAJOS GARANTIZADOS.

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo—de la Iglesia del Carmen.

# La riqueza alimenticia del maíz

La dura situación creada como inmediata consecuencia del conflicto europeo, ha llegado hasta estrojar de un modo violento y cruel la subsistencia de nuestras clases pobres, que han tenido por fuerza del momento azaroso de hoy, que eliminar de su modesta mesa algunos platos a que estaban acostumbrados, sin poder reemplazarlos por otro alguno, debido más que todo a la ruin especulación de que somos presa todos, de parte de ese infame gremio de acaparadores, que son sin duda los culpables inmediatos de este desequilibrio general, y del que son primeras víctimas esas humildes y sufridas clases pobres del pais, que se encuentran hoy con dificultades hasta para lograr un miserable mendrugo de pan para sus hijos.

En tan extraordinaria crisis cabe pensar en lo útil y urgente de una activa propaganda en favor del maíz que es sin duda, uno de los más ricos y baratos alimentos de que podemos disfrutar, si consideramos, primero la carestía, y lucgo lo exhorbitante de los precios en todos los artículos llámados de primera necesidad.

Bastante se ha dicho y escrito sobre esta cuestión capital de limentación de los pobres, per en verdad, de todos estos comentarios, más retóricos que prácticos, nada verdaderamente útil se ha logrado, en tanto que la situación apremia con su cortejo de angustias de manera alarmante.

Bajo esta impresión es que hermos deseado trazar estas líneas en caminadas a demostrar a nuestras clases pobres y menesterosas, que el maiz y todo lo que con este precioso grano se fabrique constituye el alimento por excelencia, uniendo a esta condición, lo ventajoso de su precio relativamente bajo, si lo comparamos con las papas, el arroz, frijoles, leche, queso, carne, huevos y pan corriente.

Las papas tan apetecidas en to da mesa, contienen según estudios un 85% de agua y un 15% de sus tancias alimenticias y cuestan la libra 20 cta en tanto que el maíz

con igual valor, contiene un 85% de sustancias alimenticias y un 15% de agua.

Un ilustre doctor del Norte, que es también rico hacendado, ha he cho por vía de estudio un detenido examen comparativo de algunos a limentos con relación al maiz y de tales trabajos resulta que no hay nutrición más barata y activa que la que nos ofrece el maiz. Veámoslo sino, dice el doctor Arturo Smith, tomando por base siempre una libra de maiz cuyo valor es de 20 cts. al detal. Resulta pues que el valor alimenticio y nutritivo de esta libra de maiz es igual y talvez supe rior a una libra de harina de trigo que vale a 40 cts., a una libra de arroz que vale 30 cts., a una y media libra de queso criollo que cues' ta"a 70 cts. la libra, a tres libras de carne buena de res que vale a 40 cts. la libra, a dos docenas de hue vos que cuestan a tres por 25 cts, a dos cuartillos de papas que salen a 60 cts. el cuartillo y por último, igual también a tres litros de leche que cuestan a razón de 25 cts la botella. Si a esta libra de maíz se agrega alguna otra sustancia alimenticia, es natural que el resultado sea superior aún.

Aparte de lo saludable para el organismo de sus otras sustancias minerales que contiene, su delicioso sabor y buenas condiciones diges tivas.

Por consiguiente, dando todo crédito a tan autorizada opinión, no podemos menos que decir y recomendar en todas formas tal ali mento, a los pobres en primer término, porque a más de sus rique zas naturales une el precio bajo, que lo pone al alcance de todos los bolsillos, sobre todo en estos mo mentos de penuria y crisis porque atraviesa el país.

Con el maíz tendrán los pobres, con poco dinero un alimento tan rico y abundante en sustancias nutritivas, como cualquiera otro man jar del opulento burgués; con una diferencia en favor de aquellos, que el maíz es sano por excelencia y aquellas viandas no lo son.

Calle Central lado sur :-: San José Costa Pica

# DRAN BARATILLO DE CARTAGO de JOSE AVILES (a) VALBUENA

# LA INFORMACION DEL DIA

# En vacaciones

Han entrado en vacaciones las escuelas rurales desde hoy. Como ya habíamos dicho, estas escuelas sólo gozarán de ocho días de asueto.

# Fiesta escolar

Para clausurar el primer semestre de labores en la Escuela de Desamparados se organiza una fiesta que se verificará mañana.

Agradecemos la invitación que para asistir a ella nos hizo el señor Director don Abel Fernández.

# Asueto

Los alumnos del Colegio Semi nario entraron también en vacacio nes desde ayer. Deseamos a los estimados profesores y los alumnos todos, unos días felices de asueto, q' sirvan de descanso a sus fatigas.

# En Santo Domingo

Se ha preparado una fiesta esco lar en Santo Domingo, con el fin de allegar fondos para la Cocina establecida en la Escuela.

El programa augura un éxito completo por lo selecto de sus nú meros.

# Chicos rateros

Se han dado varios casos de ra terismo en el Mercado de esta ciu dad. Una señora que dejó un chi quillo cuidándole una canasta con verduras, anticipándole diez cénti-

mos por el servicio, perdió el diez y la canasta. A otra señora le hurtaron un portamonedas con @16.00 se sospecha de un gamín.

#### Asambla general

Esta noche se verificará la Asamblea General de la Facultad de Farmacia, convocada por la Junta de Gobierno.

#### Casa escolar

La Municipalidad del cantón de Montes de Oro, dispuso comprar el edificio ocupado como escuela en la Villa de Miramar, por la suma de 600, el terreno en que está asentado lo podrá utilizar durante seis años.

#### Instrumentos nuevos

La Municipalidad de San Mateo, por medio de la casa de Páez y Cº, pidió unos instrumentos de música de banda, cuyo costo ascendió a © 424.20.

#### COGNAC VALDESPINO

Una sonrisa en cada gota

#### **ASTERISCOS**

\* El establecimiento de Cartago llamado "El Biela" (ué comprado por don Ramón Calvo Bonilla.

\* Don Guillermo Niehaus y don Johann Buschmann, han formado una sociedad mercantil, domiciliada en Sabanillas de Alajuela, cuyo ob jeto es explotar las haciendas "La Miramar" y "El Cerro", así como la compra, beneficio y venta de café y la elaboración de azúcar.

La ingestión, dispepsia y sus desagradables resultados pueden curarse con las PILDORAS DE DA VIS PARA EL HIGADO. Pequeñas píldoras cubiertas con azú car en un tubito de rosca muy conveniente para uso diario.

 Regresó a San Pablo de Ta rrazú el Presbitero don Ildefonso Badilla.

\* Se organiza un team con so cios del Club La Libertad para retar al de la Sociedad Gimnástica a jugar una partida el próximo 15 de setiembre. Si el match se llega a efectuar, será n as importante que el del 15 del corriente.

\* Procedente de Santo Domingo estuvo hoy en esta Capital la señorita Julia Córdoba.

\* Para San Rafael de Heredia salió hoy el mayorista don Rafael Cascante.

La ZARZAPARRILLA DE CHANNING. Hará desaparecer comezones y enfermedades feas de la piel como sarpullidos, eczema, etc.

# Tipos de cambio

Londres.—372% New York.—390%<sup>-</sup> Julio, 21 de 1917.

# Cinco personas intoxicadas

A causa de haber comido un po co de chorizo preparado en uno de los expendios de carne de esta ciudad, se intexicaron hoy cinco per sonas, una familia entera, que ha-

bita por los lados de la antigua plaza de Ganado.

El médico que se llamo para atenderlos, declaró que se trataba de un envenenamiento

No obstante que lama la atención que suceden estos casos en una ciudad donde existe el servi cio de higiene, hemos de advertir en honor a la verdad, que ese servicio no puede llenar todas sus obligaciones por el reducido número de em pleados con que cuenta y el aumento considerable de la población.

#### La velada del Seminario

La última velada que se celebró en el Seminario, preparada por los profesores y alumnos del plantel, resultó muy bonita.

Como habíamos anunciado, no se permitió la entrada, sino a aquellas personas que presentaron su tarjeta y de acuerdo con el número de asientos asignados. Así se evitó la enorme afluencia de gentes y la incomodidad de todos los asisten tes.

El programa, en general, era muy variado y cada uno de sus números mereció una ovación de aplausos.

Felicitamos muy sinceramente a sus organizadores y a los alumnos que tomaron parte en ella.

#### Día Oficial

-Se acepta la renuncia al señor don Francisco M. Montere del cargo de Vice Cónsul de Costa Rica en Nueva York. Y se le dan las gracias por sus servicios.

—Se deniegan las solicitudes de Malaquías Rojas A., Raf. el Solano V., y Albino González J.

—Se concede indulto a D. Carlos Olivas Umaña de la pena de 40 días de arresto por estafa a la seño ra Tule Alpízar Rodríguez.

—Se gira al Sr. Bejos M. Yamu ni la suma de @ 1.639 50 por mercaderías para el Asilo de las Mercedes

San José, julio 21 1917.

# Accidente en una planta

A última hora se nos informa que en la Planta Eléctrica del Ha tillo hubo hoy un accidente.

No tenemos detalles

# Bosque de los Niños

Con dolor vemos que se empieza a abusar del Bosque de los Niños. Tan simpático lugar debe ser objeto de la reverencia del público y del celo de las autoridades.

Ayer nada, menos notamos la presencia de dos aves de mal aguero que allí en compañía de un adán gastaban su tiempo; aún creemos que la barca la ocuparon, lo que de be ser observado por la Sociedad Gimnástica Española.

Esperamos, pues que el Sr. Gobernador se ocupara de este asunto, ya que está tan interesado por todos los asuntos de Mata Redonda.

La circunstancia de ser visitado ahora el Bosque por no menos de 200 niños cada día, nos hacen es cribir esta nota.

# BURUNDULINADAS

# Gran Diccionario de la Lengua Real de Tiquicia

Voces recogidas de la Calle por Burundulin

C, (Continua)

Convencer, perder el tiempo. Conversación, pastillas de menta. Conversar, hacerse sospechoso. Convertible, pájaro volando. Convicción, lengua fingida. Convocar, asustar en ayunas.

Convocatoria, discordia en pers pectiva.

Copa, tormento del higado. Copiador, dicese del individuo amigo que expone novedades aje nas: Los sistemas americanos de enseñasa tienen su copiador en el Ministerio de I. P. de Costa Rica: copiador de puntos...masónicos. Hay que ver los resultados, espléndida copia de Babilonia!

Copia, contrato.

Coqueteria, diplomacia femenil; acción de la araña cuando activa sus telares para atrapar moscones.

Corazón, prestamista.

Cordero, tico.

Cordialidad, sablazo.

Corona, de flores, ostentación; en un entierro, motivo de tijera.

Correccional, que conduce a.... presidio.

Corredor, sitio de la casa en donde uno se sienta (sin correr) a refrescarse; jurado individuo que vive gritando a todo pulmón, aunque sea de mañana o de noche: a la UNA, no hay quien de mas? . . A las DOS, no hay quien de más? Y ... a las...a las...tres! Y no se ven alas por ningún lado, pudiéndose tener la completa seguridad de que no son ni la una, ni las dos, ni las tres; salvo rarísimas excepciones.

Correo, alcanfor.

Corridas, calambres en el mes de mayo.

Corrillos, tijercteo, contravención de la Ley Pst.

Corromper, alterar continuamen te los programas de enseñanza.

Corrosivo, que recibe dos mil y pico de razones mensuales para de fender entuertos.

Cortés, diputado.

Cosecha, motivo de impuestos

Costra, giro de gobierno sin el páguese; tercerilla.

Coto, senador. Cotorra, notable. Cráter, boca del fisco.

Crédito, aventurarse à perder dinero (cuando se otorga); petardo (cuando se recibe); abundancia (cuando se tiene); insomnio, espejismo, temores, carreritas, neuralgia, fantasmagoría (cuando no se tiene).

Crepuscular, relativo a la independencia y a la libertad.

Cresta, insignia o penacho del partido civil.

Crimen, ganancias para la prensa amarilla.

Criminalista, reporter.

Crisis, industria que se dedica a la fabricación de bolas.

Crisol, el sello.

Cristal, instrucción pública.

Critero, parladuria.

Criticar, exponerse al veraneo de invierno; posibilidad de visitar el Castillo Blanco.

Criticon, mantenedor de esbirros. Crónica, costilla de Guillermo Tristán.

Crudo, menudo, vuelto.

Cuadripedos, plural del pron. yo. Cuartel, mieditis.

Cuatro, el cuarto de los números, vale uno menos que cinco y seis ve ces menos que diez, sin embargo, en C. R., en donde todas las cosas an dan al revés, un cuatro vale diez veces más que un cinco, y cinco veces más que un diez. Cuatro es el más grande de los números, porque sin él no le buscaríamos tres pies al gato, y se acabarían los tontos que no tienen 4 dedos de frente.

De otra parte, sin este bendito cuatro, viviríamos en un paraíso: si estamos tan mal, los cuatro gatos que componemos la República, es porque, por falta de cuatro reales, andamos en cuatro patas; y muy bien nos irá si no nos pegan cuatro tiros por andar, a nuestra vez pegándole cuatro mentiras a los cuatro tontos que, de miedo, esconden los cuatros, dejándonos con cuatro palmos de narices.

# El asunto es oscuro, esta mal

tó. (E. Veron.)

concebido, vagamante expresado; el esfuerzo del autor se disemina y no le permite concentrarse en los puntos esenciales. -

parables, y si esta es mala, es porque aquel no valía gran cosa en el

momento en que la concibió y ejecu-

Los personajes (Lía de Iriarte, Armando Lile, Pedro José Iriarte, etc.) carecen de relieve, no obran por impulso propio, obedeciendo a su peculiar psicología, sino que son verdaderos muñecos de Guignol a quienes, con un tirón de cuerda se obliga a adoptar la actitud conveniente.

No vivirán, porque carecen de esa vibración interna, superior a la de los séres reales, que permitió a Tar tufo, Harpagón y Quasimodo, entrar de un salto en la región de la Iomortalidad.

MARIO CRUZ

# Sociales y personales

Para Alajuela partió don Rafael G. de Piñeres,

-Estuvo ayer entre nosotros el doctor Cabezas.

—Se encuentra mejor el niño de don Carlos Salazar Céspedes.

-Ayer tuvimos el gusto de ver ya restablecido de su enfermedad al honorable anciano don Pilar Jiménez.

-El hogar Calvo-Astúa está de plácemes con la llegada de un hermosa niño. Reciban sus padres nuestras felicitaciones.

Continúa delicado de salud don Dolores Rodríguez.

-Completamente restablecida se encuentra la señora doña Mariana F. de Gutiérrez.

-Se encuentra entre nosotros don Pedro Canale, procedente de Puntarenas.

-Delicada de salud se encuentra una de las niñas de don Roberto Pinto.

SE HA PUESTO A LA VENTA, A 75 cts. EL EJEMPLAR, Un libro que interesa a todos

ESPECIALMENTE A LOS

Padres de Familia y Maestros

# Educación de Nuestros Niños

POR ZACARÍAS ZONIGA

Obra nueva en todos sus aspectos y genuinamente costarricense, que no debe faltar en ningun hogar que pretenda estar al dia en materia de educación de la niñez y que contiene valiosas enseñanzas para todos. Pedidos a la

LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.) - San José, Costa Rica

EN LA MISMA LIBRERIA Y DEL MISMO AUTOR:

# JUEGOS ESCOLARES

Seguidos de

Las Buenas Costumbres Escolares, La Gramática en la Escuela Primaria y de cómo enseñé a leer a Roberto

# El Beneficio de Fernando Soler

Se esperaba más, no en su trabajo escénico pero sí en la selección del programa. El Beneficio de Irene fué más selecto, lo que revela más delicadeza de gusto.

Parece que el beneficiado, quisiera desahogar sus descos de fogoso cómico, porque no se explica de otro modo el darnos la inmensa lata de forzarnos a reir durante dos horas y media, además, él debe comprender que es más elegante, y de mayor efecto principiar con algo serio, con una comedia por ejemplo a la que se adapta su persona a las mil maravillas, lo mismo que su en cantadora hermana, para que la seriedad del principio haga la risa más espontánea.

Los Castillos en el Aire es una creación suya, es algo de su fuerte, su mímica admirable;para este papel es de un efecto prodigioso aunque se le observó cierta frialdad, talvez encogimiento nervioso, porque por dos ocasiones se le notó la falta de soltura y firmeza al hablar.

Por este lado seré más enfático, porque ya es demasiado, es pecar de grosero, faltando así a la consideración social a que debe sujetarse el artista, porque ya es antipático oir ese chiste exageradamente l

picante e inmoral, que sólo hace reir al populacho, porque es chi te de taberna, naciendo subir el bochorno, a las damas, que fueron ilusionadas con el deseo de ver las grandes aptitudes de estos soberbios artistas, y estos pagando mal les fustigan los bellos rostros con semejante singraciada.

El hombre de los comentarios

# La Geisha

La confiteria y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de COCKTAILS, TES.

CAFES Y CHOCOLATES.

# Notas de Cartago

Después de una larga y penosa enfermedad dejó existir en la ciudad de Cartago el joven don Matías Ulloa Cooper.

Sentimos mucho la desgracia y deseamos a la familia doliente resignación cristiana.

Julio 10 1917.

SE VENDE MUY BARATA Una Volanta muy elegante, de 4 ruedas con yantas de hule fuerte y en completo buen estado. Puede verse a todas horas en la Cochera del Doctor Marcos Zúñiga.

# El Resplandor del Ocaso

Paco Soler ha dejado momentáneamente la plataforma de la Risa, y libre ya de su arlequinesco traje, que trocara por un flamante frac; muy grave y muy serio, con la timidez y poca soltura de quien no se encuentra a sus anchas, dentro de tan ceremoniosa indumentaria, viene a endilgarnos un cuento, largo y abracadabrante, cuyo título es «El Resplandor del Ocaso;» cre púsculo tan sin resplandores, como éste en que ahora agoniza la Patria.

No estoy de acuerdo con el juicio que sobre el librito de Paco Soler, vertió hace poco el doctor Richet: «El Resplandor del Ocaso» no es una obra definitiva, por la sencilla razón de que no hay obras definiti vas para el hombre, como no hay séres definitivos para la naturaleza (G. Lebon). Pero si el doctor Richet-galeno que por lo visto se

preocupa más del buen sabor de sus drogas que de su eficacia terapéutica- ha querido expresar que el cuento en cuestión, es una obra maestra, también ha sido víctima de un grave error de diágnostico, por que «El Resplandor del Ocaso, no alcanza a ser, ni con mucho, un buen cuento. Falta en él, la unidad, condición principalísima en toda obra de Arte: más que un cuento, diríase una serie caleidoscópica de cuadros inconexos en que Paco Soler, se preocupa más de conges tionar la retina del lector que de conmoverlo, y el valor de toda fabulación se mide por la variedad de impresiones que produce, a condición de que todas éllas se fundan en una armonía suprema.

Otro grave defecto es que no deja traslucir la personalidad de su autor; el hombre y la obra, son inse

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

# CABLEGRAMAS

BERNA, 19.—Despachos de Berlín anuncian que el discurso de Michaelis se pronuncia en el Reichs tag a las 3 p. m., se informa que los círculos parlamentarios no están seguros respecto su actitud.

BERLIN, 19.—La familia Imperial, Hindemburg y su esposa, Lvdenderss y el conde Donharchloden, asistieron al servicio religioso que se esectuó en la catedral el domingo, el más solemne que se ha visto desde que estalló la guerra. El capellán invocó la bendición divina para el Kaiser e Hindemburg, el hombre en cuya mano Dios ha colocado la espada alemana. Tam bién la invocó para Michaelis.

LONDRES, 19.-Informe ofi cial inglés. Las fuerzas ligeras que patrullan el mar del Norte, avistaron a las 4.30 de la madrugada del lunes varios vapores alemanes. Inmediatamente se hizo la señal de abandonar nave, y acto continuo se hizo disparo a través de proa con el fin de recalcar la orden, no hicieron ca so sino se dirigieron a la costa ho landesa. Los dos últimos la alcan zaron muy averiados por nuestro fuego, interceptamos a 4 en que colocamos tripulantes, los que trae remos a Inglaterra, bajo su propia fuerza motores. Los tripulantes alemanes de 2 de éstos los abando ron, los de los otros dos se form a puerto en calidad de presos. Los vapores son Pellworn, Briezig, Marighorn y Heynzblumberg.

LONDRES, 10.—No se da mucho crédito a los alegatos holandeses, de que el encuentro del lunes tuvo lugar en las aguas territoriales de Holanda. Se espera que los in formes completos aclararán el caso de un modo satisfactorio.

KANSAS CITY, 19.—El fiscal de distrito Federico Robinson dió cuenta hoy de haberse deshecho un complot de infundir el terror por el estado de Kansas por medio de emplastos inoculados con el germen de tétano. Fueron arrestados 3 in dividuos en distintas partes del Estado, que vendían y regalaban los emplastos. Ensayos hechos por los químicos federales, demuestran, se gún se asegura la presencia del germen de tétano.

BUENOS AIRES, 19.-Informa el corresponsal de la prensa en Montevideo, acaba de arribar el vapor británico Thessaly, salió de Liverpool el 6 de junio con un cargamento incluyendo carneros y to ros para Montevideo y Buenos Ai res. El 10 del mismo mes encontró 2 submarinos que le atacaron. Los proyectiles del enemigo daña ron el puente superior y mataron al cocinero dentro de la cocina. Trabó combate con ellos, y como 20 murieron de los carneros durante el combate. Por fin los submarinos desaparecieron. Cree que uno de ellos fué averiado.

PUERTO DEL ATLANTICO, 19.—Informa Cramore un destroyer lo salvó de la destrucción despues de haberle torpedeado un submari no. El destroyer que fué americano lo condujo fuera de la zona del pe ligro.

PEKIN, 19.—Chijui se ha hecho cargo de la cartera de primer Ministro. Esta fué la cartera de Lihuan Hung pero se asegura que no la aceptará otra vez habiéndose internado en el hospital francés para curarse de una ligera dolencia interna.

AMSTERDAM, 19.—Personas que acaban de llegar a esta proce dentes de Berlín informan que en los círculos liberales se cree que Mi chelais no es sinó suple faltas nombrado para preparar el terreno pa ra alguna forma de dictadura dominada por Ludendorff.

# LA NUEVA CASA DE SALUD

del Dr. Mariano Rodriguez reune muchas buenas condicio nes por las que el público la lavorece.

Está atendida por competen tes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez lado oeste del Parque Nacional.

#### San Rafael de Oreamuno

Continuaré en mi terca tarea de ocuparme de este pueblo. Los bue nos católicos viendo las buenas en señanzas que ofrece este diario católico, le darán sin duda, cabida en el seno de la familia, aumentando el número de sus suscriptores.-Por esta maldita costumbre que tengo de dar a conocer al público lo que entre nosotros pasa y está por venir, me he llevado mis regañillos, los que debo soportar con pacien cia, pues la misión de quien escribe en la prensa es contribuir al en grandecimiento de los pueblos y prîncipalmente de su terruño. Aquí pasa que cuando uno dice algo, aunque sea cierto, le quieren sacudir el polvo, y se atreven a decire que habla por boca de ganso.

# Municipalidad

No sabemos si existe o habrá muerto; pues no da señal de vida. Desde que nació el cantón, los muchachos que la componen, que entre ellos los hay muy activos en su mayor parte, no dicen esta boca es mía, aquí se trabaja con gran dificultad por la escasez de chuminos y sin embargo no se mueven para calmar la situación. Yo les diera lo que no tengo porque me ayudaran a salir de este apuro aunque fuera con cartones, como lo ha hecho la Municipalidad del centro. Aseguro que don Primitivo Calvo, si lo sacan de apuros respecto al cambio, les regaláría a cada uno de ellos un «Dios te perdone».

# Nuestro cura

Gran porvenir se le prepara a nuestro pueblo con un sacerdote como el señor Pbo. Paula del Cas tillo, porque él no solamente vela porque nuestra pequeña sociedad cumpla con los deberes de la Igle sia, sino también procura por el progreso moral de sus hijos. El hermoso templo con su pintoresca fachada, ha sido, se puede decir, sin equivocación ninguna, dirigido por nuestro hábil e inteligente cura. Hoy contamos con un reloj con su hermosa campana, gracias a su diplomacia. Podría enumerar otras mu-

VINO PARA CONSAGRAR

# NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co. (Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado du rante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

# AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril. — Guillermo Nichaus.

# **FUNERARIA POLINI**

La más moderna.—La que importa novedades.—La única que resiste competencia.—Visítela para que compare los precios.—TELEFONO 14.

#### CERVECERIA TRAUBE

# Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

# Dr. Joaquín Berrocal Médico-Cirujano

Ha abierto su consultorio en la Cuesta de Moras, 25 varas al este de la Nueva Botica de San José.

HORAS DE CONSULTA de 9 a 11 a. m. y de 1 a 3 p. m. TELEFONO 224

# Hierro usado para techo

y en buen estado se compra al contado por quintal o por planchas y a precio moderado. En esta oficina informarán.

chas cualidades que adornan su persona, pero temo herir su modes tia. Si le deseamos larga vida en este curato, en compañía de sus ancianos padres, que son un modelo de virtudes.

# Donativos

Doña Carmen de Solano, esposa de don Gabino Salano, recibió de sus amistades en el aniversario de su natalicio unos cuantos regalos, que hicieron más agradable ese día memorable. Reciba doña Carmen mi felicitación sincera, y que su esposo e hijos le vean vivir por muchos años.

Corresponsal viajero

# Hospital de San Juan de Dios

ENTRADAS

Adán Rojas. San José. Bernardo Castillo, San Jose. José Mª Escor cia, Nicaragua. María Núñez, Asilo-Chapuí. José Espinach, Cartago. Carlos Badilla, Escasú. Claudia Badilla, Hos. Huérfanos. Rafael Carvajal, Puntarenas. Josefa Robles, Puriscal. Ramón Villalobos, S. Lucas. Gerardo Fallas, Juan Viñas.

SALIDAS

José Salazar, San José. Manuel Vega, San José. Rafael Cháves, San José. Gabriel Ramírez, San José. José A. Montenegro, San José. Juan R. Torres, San José. Victoriano Garro, San José. Isabel Solano, San José. Elisa García, San José. Zelmira Bagnarello, San José. Juan Campos, San José. Damián García, San José. Ismael Espinosa, San José. Jerónimo Alpízar. Sta. Ana. José Manuel Mora, Limón. Carlota Zeledón, Guadalupe. Samuel Wrid, Siquirres. Martín Núñez, Turrialba. José Mantin Núñez, Turrialba. José Manuel Mora, Porras, Platanillo.Rafael Marín, San Isidro.

Julio 20

# Ornamentos

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

> María J. Iglesias Clara Daun

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 730.

# Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

# Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Farncés, Avenida 2ª Este.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE